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1. СМИ о Таймыре 
 

Таймырцы стали участниками массовой гонки «Лыжня России» 
В минувшую субботу в заполярной столице прошла Всероссийская массовая лыжная 

гонка «Лыжня России». В забеге приняли участие более 300 северян, среди которых были 
трудовые коллективы и семейные команды. Лыжная трасса была организована на территории 
около ледовой арены «Таймыр». 

Приветствовал любителей активного отдыха председатель районного Совета депутатов 
Владимир Шишов: «Сегодняшний лыжный пробег посвящен великой дате нашей страны – 80-
летию Победы в Великой Отечественной войне. И мы с вами отдаем дань 
самоотверженности, геройству наших дедов, отцов, прадедов, которые защищали нашу 
Родину. Дорогие друзья, профессионализм и возраст здесь не играет никакой роли, потому 
что самое главное – то, что мы вспоминаем это важное событие, которое мы будем отмечать 
в этом году. Я желаю вам азарта, ярких эмоций и всего самого доброго!» К словам 
приветствия присоединился руководитель Центра развития зимних видов спорта Сергей 
Скорин. 

Старт лыжной гонке дал начальник управления по делам молодежи, семейной политике 
и спорту администрации муниципального района Александр Диженко. 

Отметим, перед забегом спортсмены, независимо от уровня подготовки и возраста, 
получили шапочку и шарф с символикой Таймыра. 

«Таймыр» 
 

В селе Караул начала работу модульная пекарня 
Здание модульной пекарни в прошлом году приобрела администрация сельского 

поселения Караул. Средства предоставил муниципальный район. 
Выпечкой хлеба занимается индивидуальный предприниматель Росляков Д.П., 

сообщается на странице администрации сельского поселения Караул: 
«Пекарня работает с понедельника по субботу. В продаже имеется свежий хлеб, батоны 

и другая различная выпечка». 
 «Таймырский телеграф» 

 
2. СМИ о городе Дудинке 
 
«Лыжня России» объединила любителей спорта 

22 марта на территории у ледовой арены «Таймыр» прошла Всероссийская массовая 
лыжная гонка «Лыжня России». На старт соревнований вышло более 300 дудинцев. Многие 
пришли семьями: одновременно в гонке участвовали лыжники разных поколений. Каждому 
участнику были вручены шапочки и шарфики, олицетворяющие спортивный праздник. 

Также в этот день соревнования по лыжным гонкам состоялись и в поселке Потапово. В 
спортивном мероприятии соревновались активные жители поселка разных возрастов. По 
результатам лыжных забегов, в младшей возрастной группе лидерами стали Эмиль Кох и 
Вероника Учеваткина. Среди взрослых первое место досталось Ивану Силкину и Людмиле 
Шмык. Все победители были награждены ценными подарками. Как отмечают организаторы, 
мероприятие стало настоящим спортивным праздником, объединившим жителей и 
укрепившим их чувство причастности ко Всероссийской массовой лыжной гонке «Лыжня 
России». 

 
В Хантайском Озере чествовали работников культуры 

В преддверии Дня работника культуры в поселке Хантайское Озеро прошло 
торжественное мероприятие под названием «Жизнь культуре посвящаете вы!». 

В рамках мероприятия были организованы конкурсы, зрители участвовали в викторине, 
демонстрируя свои знания, и разгадывали загадки. Яркие творческие номера 
присутствующим представили танцевальный коллектив «Чукиллик» и ансамбль «Путораны». 
Учащиеся местной школы поздравили работников культуры стихами, а на экране был показан 
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видеоролик с фотографиями из архива сельского клуба. Завершением праздничной 
программы стало исполнение гимна работников культуры всем коллективом учреждения. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Служба аварийных комиссаров заступила на дороги Норильска 

Служба аварийных комиссаров — явление для нашего города новое. Однако на 
материке эта услуга пользуется спросом у автолюбителей. Комиссары выезжают на место 
ДТП и помогают водителям разобраться в ситуации на дороге и грамотно оформить аварию. 
Как рассказал журналистам главный специалист отдела по взаимодействию с 
правоохранительными органами управления по правопорядку администрации города Михаил 
Назаров, с инициативой открыть такую службу в нашем городе обратилось руководство 
местного отдела МВД. После этого — органы местного самоуправления: 

«Прежде всего аварийные комиссары призваны снять часть нагрузки с экипажей 
Госавтоинспекции. Для нашего города актуальность службы продиктована ещё и 
экстремальными погодными условиями. С помощью специалистов службы пострадавшие 
смогут не ожидать экипаж и оформить ДТП значительно быстрее. Но стоит отметить, что эта 
услуга платная», — рассказал Михаил Назаров. 
 Слова главного специалиста подтверждает старший инспектор по пропаганде 
безопасности дорожного движения Иван Кривенков. Он подчеркнул, что количество дорожно-
транспортных происшествий в городе достаточно высокое. С начала 2025 года в 
Госавтоинспекции уже зарегистрировали 328 ДТП. На дорогах города погибло четыре 
человека. 40 норильчан получили травмы разной степени тяжести, в том числе пять детей. 
Повреждения получили 580 транспортных средств. 

Также инспектор объяснил, что у многих водителей возникают сложности с 
заполнением бланка европротокола в случаях, если ущерб не превышает 100 тысяч рублей. 
В этом вопросе консультационная поддержка аваркомов также будет полезной местным 
автовладельцам. 

…Служба аварийных комиссаров, в состав которой входят восемь экипажей, работает в 
Норильске около месяца. За это время специалисты оформили два ДТП с ущербом более 100 
тысяч рублей и три — по европротоколу. Как рассказал владелец службы, индивидуальный 
предприниматель Антон, работа на первом выезде заняла у комиссаров 20 минут на дорогу и 
15 минут — на оформление документов. 

…Индивидуальный предприниматель уверен, что с учётом приближающегося 
межсезонья потребность в услугах аварийных комиссаров будет возрастать. Однако служба 
будет прилагать все усилия для того, чтобы время ожидания пострадавших в ДТП для его 
оформления не превышало одного часа. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Участники кадрового резерва разработают социальные проекты 
В Правительстве края началась реализация специализированной программы подготовки 

для участников Губернаторского управленческого резерва края. Она включает два основных 
направления: проектную работу, направленную на решение актуальных задач 
государственного и муниципального управления, и мероприятия, ориентированные на 
развитие профессиональных и личных компетенций, а также расширение управленческого 
кругозора. 

За два месяца участники подготовят предложения по повышению уровня рождаемости в 
регионе. Такую задачу поставил зампред Правительства края Алексей Медведев. 

«Связанная государственная политика в области поддержки семей и стимулирования 
рождаемости – это приоритет для региона на ближайшие годы. Мы понимаем, что 
демографические изменения – инерционные, определяются глубинными процессами, 
которые заложены в людях. Поэтому необходимо найти комплексные подходы для решения 
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для этой задачи. Ваши предложения должны быть применимыми на практике и 
реалистичными с точки зрения инструментария, который есть в системе органов 
исполнительной и законодательной власти. Это необходимо для того, чтобы мы могли 
сформулировать систему эффективных мероприятий», – отметил Алексей Медведев. 

С резервистами работают члены Правительства края, чтобы сформировать 
предложения с учетом специфики сибирского региона. 

Предзащита проектных идей запланирована на май 2025 года, лучшие идеи будут 
учтены в бюджетном цикле и реализованы. 

Добавим, новый состав Губернаторского управленческого резерва края сформирован в 
декабре прошлого года. По итогам конкурса из более чем двух тысяч участников в него вошли 
50 человек из 11 регионов России. На различные должности назначены уже три человека: 
Евгений Гаврилов стал директором Краевого центра подготовки кадров строительства, ЖКХ и 
энергетики, Игорь Епифанов – заместителем министра строительства и ЖКХ края, Эдуард 
Боровский избран главой Канского района. 

Красноярский край 
 

За неделю жители Красноярского края перечислили мошенникам больше 49 млн 
рублей 

По данным прокуратуры, за минувшую неделю у 217 жителей Красноярского края 
дистанционным способом похищено свыше 49 млн рублей. 

Чаще всего жертвы велись на уловки мошенников в интернете: 
в 78 случаях пострадавшие попались на различные способы обмана; 
в 47 – переходили по фишинговым ссылкам в онлайн-магазинах; 
в 25 – купились на обещания дополнительного заработка через «игру на бирже», 

«инвестирование» и другие многообещающие «вклады»; 
в 23 – переходили по фишинговым ссылкам в соцсетях и мессенджерах, а также 

получали просьбы с аккаунтов друзей и близких с просьбой об одолжении денег. 
Также зарегистрированы 44 случая звонков от лжесотрудников служб безопасности, 

правоохранительных органов и других ведомств, сообщавших, что деньги или собственность 
жертвы под угрозой. Для сохранности предлагали перевести средства на «безопасные счета» 

С начала 2025 года в общей сложности жертвами интернет-преступников стал 1941 
житель Красноярского края. Суммарный ущерб превысил 453 млн руб. 

В красноярской краевой прокуратуре отмечают, что раскрываемость подобных 
преступлений составляет около 22 процентов (раскрыто 335 мошенничеств). 

НКК 
 

В феврале в Красноярском крае молочка подорожала более чем на 4% 
В феврале инфляция в Красноярском крае составила 1,03%. Больше всего подорожали 

продовольственные товары – на 1,9%, сообщают в Красноярскстате. 
Сильнее всего прибавили в цене молоко и молочная продукция: +4,2% за месяц. Теперь 

в среднем молоко стоит 93 рубля 89 копеек. Больше чем на 2% подорожали также чай и кофе, 
овощи, рыба, хлеб, масло и жиры. 

Снижение цен зафиксировано на яйца: -2,2%. Их цена в феврале в среднем составляла 
110 рублей 66 копеек. 

Цена на медикаменты остаётся ниже уровня инфляции. Так, жизненно важные 
препараты в среднем поднялись в цене на 0,55%, остальные – на 0,91%. 

Горновости 
 

5. СМИ о России 
 

«РИА Новости»: настрой делегации РФ после встречи в Эр-Рияде был хорошим 
У делегации России был хороший настрой после переговоров с представителями США в 

Эр-Рияде, сообщает «РИА Новости» со ссылкой на источник, знакомый с ходом переговоров. 
«Хорошее», – процитировало агентство собеседника. 
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Встреча делегаций России и США начались в 10:00 мск 24 марта и длилась 
более 12 часов с тремя перерывами. Формат переговоров был закрытым. Российскую сторону 
представляли советник директора ФСБ России Сергей Беседа и председатель комитета 
Совета Федерации по международным делам Григорий Карасин. По данным иностранных 
СМИ, в состав американской делегации вошли старший директор по Европе в Совете 
национальной безопасности США Эндрю Пик, директор по политическому планированию 
госдепа Майкл Энтон и др. 

По данным агентства, совместное заявление России и США по итогам переговоров будет 
опубликовано 25 марта. 

Ведомости 
 

Около 5000 террористов и экстремистов объявлены в розыск в России 
В розыск объявлены 4899 лиц, числящихся в реестре террористов и экстремистов 

Росфинмониторинга, сообщает ТАСС со ссылкой на источник в правоохранительных органах. 
По словам собеседника агентства, разыскиваемые террористы и экстремисты являются 

подозреваемыми или обвиняемыми по различным статьям Уголовного кодекса. Общее число 
лиц, включенных в перечень Росфинмониторинга – 16 893. В прошлом году в реестр были 
добавлены 3165 человек, 2248 из которых связаны с террористическими преступлениями, а 
917 – признаны экстремистами. 

19 марта Росфинмониторинг включил в перечень террористов и экстремистов в качестве 
объединения журналиста Александра Невзорова (считается в России иноагентом) и его жену 
Лидию Невзорову. 2 июля 2024 г. суд признал супругов экстремистским объединением и 
запретил их деятельность в РФ, а также обратил в доход государства российское имущество 
Невзоровых. 

Ведомости 
 

Счетная палата РФ. Поддержка массового жилищного кредитования обернулась 
ростом цен на жилье в 2,2 раза 

За период с 2021 по 2023 год общая сумма, направленная из федерального бюджета на 
поддержку различных форм ипотечного кредитования, составила порядка 600 — 650 
миллиардов рублей. По итогам прошлого года объемы господдержки увеличились до 1,1 
триллиона рублей, а в этом году на эти цели планируется потратить около 1,2 триллиона 
рублей. Такая масштабная господдержка имела и побочный эффект: цена жилья на 
первичном рынке за период с 2019 по 2022 год выросла в 2,2 раза. 

Исходя из этого Счетная плата рекомендовала прекратить финансирование массовой 
льготной ипотеки, потому что этот режим не был привязан целевым образом к той или иной 
группе, которую надо поддержать. Об этом заявил председатель Счетной палаты Борис 
Ковальчук на пленарном заседании Госдумы в ходе отчета о работе контрольного органа в 
2024 году. 

О росте цен на жилье 
Внедрение на рынке кредитования базовой льготной ипотеки (программа закрыта в июле 

2024 года), семейной, IT-ипотеки, сельской ипотеки и дальневосточной ипотеки имело как 
позитивный эффект — люди массово смогли решить свои жилищные проблемы, — так и 
побочный, так как льготный ипотечный режим оказал серьезное влияние на динамику 
стоимости недвижимости. За период с 2019 по 2022 год она увеличилась в 2,2 раза, отметил 
Борис Ковальчук. Поэтому Счетная палата рекомендовала прекратить финансирование 
льготной ипотеки, так как «этот режим не привязан целевым образом к той или иной группе, 
которую надо поддержать». 

По словам председателя СП, с 2021 по 2023 год общая сумма, направленная из 
федерального бюджета на поддержку различных форм ипотечного кредитования, составила 
порядка 600 — 650 миллиардов рублей. По итогам прошлого года объемы господдержки 
увеличились до 1,1 триллиона рублей, а в этом году на эти цели планируется потратить 
более 1,2 триллиона рублей. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

«Хотел бы обратить внимание, что это сопоставимо с годовым дефицитом 
федерального бюджета, который утвержден на 2025 год. Исходя из этого нужно крайне 
внимательно следить за расширением мер ипотечного кредитования, потому что надо еще 
помнить, что это те обязательства, на которых федеральный бюджет встает на срок порядка 
двадцати лет», — подчеркнул Ковальчук. 

О влиянии ключевой ставки 
В плане проверок Счетной палаты на 2025 год — анализ влияния изменения ключевой 

ставки на инфляцию, а также увязка этих факторов. Это будет именно экспертно-
аналитическое мероприятие, поскольку оно достаточно сложное и там может быть много 
различных точек зрения по данным вопросам, уточнил Ковальчук. Он заметил, что каждый 
пункт ключевой ставки влияет как на обслуживание госдолга, так и на субсидируемые 
проценты, а также на жилищное кредитование. Все это будут учитывать, и по итогам анализа 
Счетная палата представит доклад. 

Об экономическом эффекте СП 
Экономическая эффективность деятельности Счетной палаты за 2024 год составила 

рекордный показатель в сумме 148,9 миллиарда рублей, сообщил председатель Комитета 
Госдумы по контролю Олег Морозов. При этом около 96 миллиардов рублей были 
возвращены в бюджет. «Таким образом, динамика за этот созыв практически десятикратная», 
— подчеркнул депутат. 

О выявленных нарушениях 
Счетная палата выявила в прошлом году 4706 нарушений на сумму 1,15 триллиона 

рублей. Больше всего недостатков обнаружено по части требований к бюджетной отчетности: 
537 нарушений на сумму 808,5 миллиарда рублей, сообщил Борис Ковальчук. Также 
выявлены нарушения и недостатки при формировании и исполнении бюджета: более 1500 
нарушений на сумму 153 миллиарда рублей. Кроме этого, Счетная палата обнаружила 
недостатки в сфере исполнения бюджетных полномочий: более 150 нарушений на сумму 12,8 
миллиарда рублей. 

Об обоснованности налоговых льгот 
Счетная палата изучит обоснованность налоговых расходов бюджета, по которым 

предоставляют около 370 — 380 налоговых льгот. Председатель Счетной палаты обратил 
внимание, что раздел «Налоговые расходы» стоит федеральному и региональным бюджетам 
от 11,5 до 12 триллионов рублей. «И вот здесь мы хотели бы внимательно посмотреть, 
насколько эти налоговые расходы соответствуют тем задачам, которые ставят. Это задачи 
выполнения госпрограмм, поддержки тех или иных секторов экономики, технологического 
суверенитета», — сказал Борис Ковальчук. При предоставлении льгот учитывается в том 
числе их бюджетный эффект, поэтому Счетная палата внимательно изучит расходы, а также 
проанализирует их потенциал, пообещал глава СП… 

"Парламентская газета" 
 

В России появится единый реестр нуждающихся в улучшении жилищных условий 
граждан 

Правительственная комиссия по законопроектной деятельности одобрила законопроект 
Минстроя, который предусматривает создание в России единого реестра граждан, 
нуждающихся в улучшении жилищных условий. Об этом «Ведомостям» сообщили два 
источника: один – близкий к комиссии, другой – в Белом доме. Сейчас такой учет ведется 
обособленно на региональном, муниципальном и ведомственном уровнях. 

Проект предполагает внесение изменений в закон о содействии развитию и повышению 
эффективности управления в жилищной сфере и в ст. 2 Жилищного кодекса (ЖК). 

Инициатива дополняет ЖК новой статьей, где прописан порядок работы реестра. Он 
будет создан в единой информационной системе жилищного строительства (ЕИСЖС). Проект 
закона обязывает органы госвласти и местного самоуправления размещать в реестре 
информацию о гражданах, имеющих право на соцподдержку. Там будут содержаться 
сведения об этих лицах, членах их семей и основании для постановки на учет, информация о 
поданных заявлениях и снятии с учета. 
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Кроме того, в реестр войдут документы о жилых помещениях в собственности РФ, 
субъектов и муниципальных образований. Там также будут сведения о назначении и 
предоставлении за счет средств бюджетов субсидий и соцвыплат на приобретение или 
строительство жилых помещений, в том числе удостоверенных сертификатами. 

Оператор ЕИСЖС будет обязан предоставлять доступ к информации реестра органам 
госвласти и местного самоуправления по их запросам. Помимо этого, он ежеквартально будет 
формировать аналитику о гражданах, имеющих право на соцподдержку, и о предоставленных 
им жилых помещениях, субсидиях и соцвыплатах. Таким образом, единый реестр поможет в 
анализе достаточности жилищного фонда социального использования, а также в 
прогнозировании потребности в приобретении жилых помещений органами госвласти и 
местного самоуправления, говорится в пояснительной записке. 

В случае принятия закон вступит в силу с 1 сентября 2025 г. 
Сейчас россиянам доступны такие меры поддержки, как предоставление жилых 

помещений по договорам соцнайма, удостоверенные жилищными сертификатами выплаты, 
денежные выплаты на приобретение или строительство жилья и т. д. Например, согласно ЖК, 
претендовать на жилье по соцнайму могут дети-сироты, чернобыльцы, строители Байкало-
Амурской магистрали, жители аварийных домов, малоимущие и другие категории граждан. 
При этом порядок учета граждан в большинстве случаев определяется региональными 
законодательными актами, а единой системы для этого нет. 

Из-за отсутствия единого реестра затруднительно даже определить реальное число 
нуждающихся в улучшении жилищных условий, говорила ранее «Ведомостям» зампред 
комитета Госдумы по ЖКХ Светлана Разворотнева. Помимо этого, возникает риск 
неэффективного планирования расходов бюджетов и задвоения учета, когда гражданин стоит 
в очереди по нескольким категориям или в разных муниципальных образованиях, говорится в 
пояснительной записке. Там же приводится пример: согласно закону, к государственной и 
муниципальной поддержке относится предоставление жилья по договору соцнайма. При этом 
учет граждан по ЖК относится к полномочиям субъектов. Уточнять данные о 
предоставляемых мерах государственным и муниципальным органам проблематично в силу 
наличия множества реестров, сказал «Ведомостям» председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. 

Ведомости 
 

Правительство России утвердило единого морского оператора северного завоза 
В понедельник на оперативном совещании с вице-премьерами глава кабмина Михаил 

Мишустин сообщил о назначении единого морского оператора северного завоза. 
Подчеркивается, что мера позволит «без сбоев» доставить 3,5 млн т продуктов, лекарств и 
топлива в российские города Крайнего Севера в этом году. Эксперты же обращают внимание 
на значительную изношенность транспортной инфраструктуры региона, которая по 
отдельным направлениям достигает 90%. 

«Снабжение таких территорий должно быть организовано четко по графику, без сбоев, в 
полном объеме», – подчеркнул на встрече Михаил Мишустин. Он также уточнил, что уже 
определены функции единого морского оператора, правила его деятельности, в числе 
которых порядок его взаимодействия с участниками северного завоза, разработка изменения 
маршрута, графика движения судов в рамках регулярных каботажных перевозок между 
морскими портами. 

Единый морской оператор северного завоза – это уполномоченное правительством РФ 
юрлицо, осуществляющее регулярные каботажные перевозки грузов северного завоза между 
морскими портами по утвержденным маршрутам и графикам. Цены на его услуги 
регулируются государством. 

…Вопрос о северном завозе имеет огромное значение для благополучия жителей 
Крайнего Севера и приравненной к нему местности. «В силу природных условий ограничены 
условия завоза грузов туда. От них во многом зависит обеспечение почти трех тысяч городов 
и поселков. В текущем году туда будет доставлено почти 3,5 млн т продуктов питания, 
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лекарств, топлива и других нужных и полезных людям товаров», – рассказал глава 
правительства в понедельник. 

К районам Крайнего Севера и приравненным к ним местностям с ограниченными 
сроками завоза грузов относится более половины площади РФ, с территориями в 25 
субъектах страны и свыше 4 тыс. населенными пунктами. На этой территории проживают 
около 3 млн человек. 

При этом свыше 80% объема северного завоза приходится на три региона: Якутию, 
Чукотский автономный округ и Камчатский край. Половина завоза осуществляется именно 
водным транспортом. Ежегодный объем поставок грузов жизнеобеспечения составляет около 
3,4 млн т, а стоимость завоза в 2022 году составила почти 100 млрд руб. При этом основную 
часть в объеме северного завоза занимают топливно-энергетические ресурсы – 37% нефть и 
нефтепродукты и 61% уголь. На продовольственные товары приходится около 1%, следовало 
из исследования, подготовленного Восточным центром государственного планирования, 
который подчиняется Минвостокразвития. 

Исследователи также обращали внимание на то, что цены товаров северного завоза 
существенно выше среднероссийских, где наибольшая разница отмечается как раз в 
продовольственном сегменте – до 5,6 раза. Стоимость непродовольственных товаров выше в 
1,8 раза, электроэнергии – в 1,9 раза. Еще одним ограничением при организации северного 
завоза, по мнению авторов, является неудовлетворительное состояние транспортно-
логистической инфраструктуры. Так, средний уровень износа базовых объектов опорной 
инфраструктуры северного завоза по итогам 2022 года составлял 81,6%. Причем 
инфраструктура водного транспорта изношена почти на 90%. «В таких условиях возрастают 
риски сбоя поставок, что при низкой транспортной доступности большинства районов 
Крайнего Севера может привести к катастрофическим последствиям», – подчеркивали 
исследователи. 

При этом еще в августе 2023 года президент РФ Владимир Путин подписал закон о 
северном завозе, который вступил в силу в апреле 2024 года. Документ предусматривает 
введение приоритетной перевозки и обслуживания грузов северного завоза, определяет 
опорную сеть транспортно-логистической инфраструктуры, предусматривает работу единого 
морского оператора северного завоза. В начале этого года правительство РФ также 
утвердило перечень объектов опорной сети транспортно-логистической инфраструктуры 
северного завоза, в который вошли федеральные и местные автодороги, аэропорты, 
железнодорожные станции, морские и речные порты. К грузам северного завоза относят семь 
категорий товаров, в числе которых топливо, социально значимые продовольственные 
товары, непродовольственные товары первой необходимости, лекарства, медизделия – всего 
около 160 наименований. 

В текущем году начнут разрабатывать инфосистему «Северный завоз», которая будет 
отслеживать поставки и реагировать на любые отклонения по маршруту. Помимо этого, 
система будет строить оптимальные по продолжительности и стоимости логистические 
маршруты доставки товаров. 

По итогам прошлого года объем северного завоза составил 3,4 млн т. И, как заявлял 
первый замминистра РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики Гаджимагомед Гусейнов, 
была выполнена непростая задача «сформировать пилотный план завоза груза 
жизнеобеспечения». Основными получателями товаров являются населенные пункты Якутия 
(1,3 млн т), Магаданская область (790 тыс. т), Чукотка (413 тыс. т), Хабаровский край (250 тыс. 
т), Красноярский край (210 тыс. т). 

Создание единого оператора северного завоза может стать шагом к решению ключевых 
проблем Русского Севера, уверены эксперты. «Регион сталкивается с острыми 
логистическими вызовами: короткая навигация из-за льдов, удаленность, недостаток 
инфраструктуры (портов, дорог) и зависимость от сезонных поставок топлива, 
продовольствия, медикаментов. Таяние льдов продлевает навигацию по Северному 
морскому пути, но хаотичное образование айсбергов и тонкого льда повышает риски для 
судов, требуя усиленного ледокольного сопровождения и страховых затрат. Это приводит к 
высоким ценам и рискам дефицита», – рассказывает доцент РЭУ им. Плеханова Павел 
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Севостьянов. По его мнению, единый оператор может повысить доступность через 
централизацию планирования, оптимизацию маршрутов и снижение издержек. 

Эксперт также считает, что необходимо наращивать инвестиции в инфраструктуру. Без 
комплексного подхода эффект от единого оператора рискует остаться ограниченным, 
добавляет он. 

«Северный завоз в последние годы столкнулся с перегрузкой логистических маршрутов 
восточного направления, то есть с конкуренцией за мощности в портах. Порты загрузки для 
завоза – это Дальний Восток, а никому не нужно говорить, насколько сильно выросли 
транспортные потоки в Китай и обратно. Конъюнктура меняется довольно быстро и 
непредсказуемо, поэтому единый оператор (а без участия государства здесь не обойдется) 
станет неким рычагом влияния, чтобы северный завоз не оставался на периферии внимания 
владельцев портов», – считает член генерального совета «Деловой России» Олег Николаев. 

«Северный завоз имеет огромное значение для нашей страны, особенно для 
арктических регионов. Более 3 млн человек, проживающих на площади около 14 млн кв м в 
25 субъектах РФ, зависят от успешной реализации этой программы», - подчеркивает доцент 
Президентской академии Александр Воротников. Эксперт напоминает, что долгое время 
регионы были вынуждены решать проблемы с северным завозом самостоятельно, что 
нередко приводило к его срыву и вынуждало экстренно искать решения в условиях форс-
мажорных обстоятельств, значительно увеличивая затраты. «Новая же система позволит 
федеральному центру осуществлять стратегическое планирование северного завоза и 
обеспечивать его стабильную реализацию путем своевременного выявления и устранения 
сбоев в поставках», - ожидает Воротников. 

Кроме того, в понедельник правительство РФ утвердило стратегию действий по 
реализации семейной и демографической политики и поддержке многодетных семей. 
Документ рассчитан до 2036 года и нацелен на сохранение населения страны за счет 
повышения рождаемости, укрепления здоровья семей и создания условий для развития 
детей. 

«Важное направление – совершенствование помощи родителям, а также будущим 
мамам и папам. Она должна оказываться во всех жизненных ситуациях. Будем расширять 
для них возможности совмещать работу и учебу с рождением и воспитанием детей, улучшать 
их жилищные условия», – подчеркнул глава кабмина, добавляя, что в рамках этой стратегии 
правительство продолжит повышать качество и доступность медицинской помощи с акцентом 
на укрепление системы охраны материнства и детства, а также профилактику заболеваний. 

Вице-премьер Татьяна Голикова на совещании уточнила, что стратегия учитывает 
ситуацию в РФ, где количество женщин в репродуктивном возрасте будет снижаться до 2046 
года. 

Будет совершенствоваться и система поддержки семей с детьми. «Мы движемся 
поступательно по снижению показателей бедности. Вы уже говорили, что 2024 год здесь 
ознаменовался серьезным результатом – мы имеем показатель 7,2 – это самый низкий 
показатель с начала 2000-х годов и в истории РФ. Здесь мы уделяем особое внимание 
снижению показателя бедности многодетных семей – в этой связи будем донастраивать меры 
поддержки. И примером такой донастройки является семейная налоговая выплата, которая 
вступит в силу с 2026 года», – сообщила Голикова. 

Ожидается также рост минимального размера оплаты труда, трудовых доходов, 
содействие в совмещении гражданами семейной и профессиональной реализации 
посредством развития государственных сервисов по присмотру и уходу за детьми, а также 
корпоративной поддержки работодателей семей, сказала Голикова. 

Она уточнила, что документ будет реализовываться в рамках двух этапов – с 2025 по 
2030 год, с 2031 по 2036 год. Стратегия включает в себя достижение 13 показателей, 
ключевыми из которых являются ожидаемая продолжительность жизни, рост количества 
многодетных семей и снижение уровня их бедности и суммарный коэффициент рождаемости.  

Так, среди ожидаемых результатов реализации стратегии указывается, что суммарный 
коэффициент рождаемости (СКР, то есть число рождений на 1 женщину) к 2030 году составит 
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не менее 1,6, к 2036 году – не менее 1,8. При этом в настоящий момент СКР составляет 
1,33 (см. «НГ» от 25.02.25). 

Среди других целей стратегии – охват как минимум половины россиян в возрасте 18–49 
лет диспансеризацией для оценки репродуктивного здоровья к 2030 году, и далее этот 
показатель не должен снижаться. Кроме того, к 2030 году ожидаемая продолжительность 
жизни при рождении (ОПЖР) должна достигнуть 78 лет, к 2036 году – 81 года. А ожидаемая 
продолжительность здоровой жизни к 2030 году должна составить 68 лет, к 2036-му – 72 года. 
Для сравнения: в 2023 году ОПЖР достигла 73,4 лет в России, а продолжительность 
здоровой жизни – 61,4 года. 

Независимая газета 
6. СВО 
 
Киев показал свою террористическую сущность, заявили в МИД 

Официальный представитель МИД РФ Мария Захарова, комментируя атаку ВСУ на 
российских журналистов, заявила, что киевский режим в очередной раз продемонстрировал 
свою террористическую, звериную сущность. Ее слова приводятся на официальном сайте 
МИД РФ. 

«…Киевский режим в очередной раз продемонстрировал свою террористическую, 
звериную сущность. Серия жестоких расправ над российскими журналистами украинскими 
неонацистами является еще одним красноречивым свидетельством их готовности без 
раздумий идти на любые преступления против мирного населения, к которому 
международное право, согласно Женевским конвенциям 1949 года и Дополнительному 
протоколу I, относит представителей СМИ. И абсолютно точно свершившиеся факты 
подчеркивают недоговороспособность режима Зеленского», — сказала Захарова. 
 Захарова подчеркнула, что на продолжающиеся хладнокровные убийства сотрудников 
российских СМИ обязаны надлежащим образом отреагировать профильные международные 
структуры, «в первую очередь гендиректор ЮНЕСКО, представитель ОБСЕ по вопросам 
свободы СМИ, верховный комиссар ООН по правам человека и в целом все 
наднациональные правозащитные структуры, которые выступают за защиту прав 
журналистов и права на беспрепятственное получение информации». 

«Хроническое бездействие со стороны этих институтов, выражающееся в сознательном 
безмолвии или бессодержательных отговорках, станут индикаторами их способности 
беспристрастно и добросовестно выполнять возложенный на них государствами мандат», — 
добавила она. 
 Захарова призвала мировое сообщество, международные профессиональные 
организации журналистов, представителей СМИ решительно осудить эти и другие «кровавые 
преступления» режима Зеленского и выступить за немедленное прекращение атак ВСУ на 
мирное население, включая сотрудников медиасферы. 

Также она отметила, что следственные органы Российской Федерации проведут все 
необходимые действия по установлению и привлечению к уголовной ответственности лиц, 
причастных к этим преступлениям. Виновные понесут заслуженное и неотвратимое 
наказание, получат реальные сроки заключения, как это уже происходит по ряду других 
выявленных преступлений киевского режима против мирных жителей и представителей 
российских СМИ. 
 В понедельник «Известия» сообщили о гибели своего корреспондента Александра 
Федорчака в зоне проведения спецоперации в результате артиллерийского удара со стороны 
ВСУ. Телеканал «Звезда», в свою очередь, в своем Telegram-канале сообщил о гибели 
оператора телеканала «Звезда» Андрея Панова и водителя съемочной группы Александра 
Сиркели, а позднее — и о том, что тяжело ранен и корреспондент «Звезды» Никита Гольдин. 
СК РФ возбудил уголовное дело по факту гибели журналистов и мирных жителей в 
результате обстрела ВФУ поселка Михайловка в ЛНР. Глава ЛНР Леонид Пасечник сообщал, 
что погибли шесть человек, включая трех представителей СМИ, в результате 
артиллерийского обстрела Кременского муниципального округа со стороны ВСУ. 

РИА Новости 
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Минобороны России заявило о недоговороспособности киевского режима 
Киевский режим доказал свою недоговороспособность. Об этом говорится в сообщении 

министерства обороны РФ о деталях ночной украинской атаки на нефтеперекачивающую 
станцию «Кропоткинская» Каспийского трубопроводного консорциума (КТК) в Краснодарском 
крае и других атаках по российский территории. 

Как сообщалось ранее, киевский режим осуществил атаку на станцию в Кубани сегодня, 
24 марта, около двух часов. В результате действий российских средств ПВО украинский 
ударный БПЛА был перехвачен в 7 км от объекта международной энергетической 
инфраструктуры с падением фрагментов в районе железнодорожной станции Кавказская. 
 При этом в российском оборонном ведомстве обратили внимание, что предыдущая 
атака киевского режима на нефтеперекачивающую станцию «Кропоткинская» была 
совершена 17 февраля. В результате неё объект получил повреждения и был выведен из 
эксплуатации для проведения ремонтно-восстановительных работ. 

«Также, 19 марта т.г., через несколько часов после принятого, по предложению 
президента США, решения президента России, о временном прекращении ударов по 
украинской энергетической инфраструктуре, киевский режим совершил атаку с применением 
трёх БпЛА самолетного типа по расположенному в станице Кавказская (Краснодарского края) 
объекту КТК, обеспечивающему перевалку нефти с железнодорожных цистерн в 
трубопроводную систему международной нефтетранспортной компании», – отметили в 
Минобороны России. 
 Кроме того, вечером 23 марта с 21.00 по 21.50 российскими средствами ПВО была 
отражена атака киевского режима с применением четырех украинских БПЛА по глебовскому 
газоконденсатному месторождению на мысе Тарханкут в Крыму, использующемуся для 
снабжения газом жителей и экономики российского полуострова. 

Вместе с тем 22 марта в период с 5.00 по 8.45 киевским режимом нанесены два удара с 
применением БПЛА по газораспределительной станции «Валуйка» в н.п. Шведуновка 
Белгородской области, в результате которого было повреждено технологическое 
оборудование газораспределительной станции. 
 «Таким образом, вопреки заявлениям Зеленского, в том числе доведенным 
американской стороне, киевский режим продолжает атаки с применением ударных БПЛА и 
реактивных систем залпового огня HIMARS по энергетической инфраструктуре, в том числе 
международной, на территории Российской Федерации. Это еще раз доказывает 
недоговороспособность киевского режима», – подчеркивается в заявлении министерства 
обороны РФ. 

Стоит отметить, что сегодня в Эр-Рияде начался очередной раунд переговоров 
экспертов России и США. Стороны обсуждают «серьезнейшие проблемы», сообщил участник 
российской делегации, сенатор Григорий Карасин. 

РИА «Новый День» 
 
Отражение вторжения ВСУ в Курской области: последние новости на 24 марта 2025 
года 

Бои в Курской области продолжаются с 6 августа 2024 года. За это время потери ВСУ 
на Курском направлении составили более 69 700 человек. Операция российских войск 
продолжается. Редакция Новостей Mail собрала актуальную информацию о ситуации в 
Курской области на 24 марта 2025 года. 

Потери ВСУ за сутки составили свыше 190 человек, три боевые машины пехоты, три 
боевые бронированные машины, шесть автомобилей, три артиллерийских орудия, три 
миномета, станция РЭБ и три пункта управления БпЛА. 

С начала боевых действий на Курском направлении Киев потерял свыше 69 700 
человек. Уничтожено 400 танков, 326 боевых машин пехоты, 289 бронетранспортеров, 2 219 
боевых бронированных машин, 2 532 автомобиля, 583 артиллерийских орудия, 53 пусковые 
установки реактивных систем залпового огня, в том числе 13 HIMARS и семь MLRS 
производства США, 26 пусковых установок зенитных ракетных комплексов, зенитную 
самоходную установку, десять транспортно-заряжающих машин, 121 станцию РЭБ, 18 РЛС 
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контрбатарейной борьбы, десять РЛС ПВО, 56 единиц инженерной и другой техники, из них 
23 инженерные машины разграждения, одну установку разминирования УР-77, пять 
мостоукладчиков, инженерную разведывательную машину, а также 15 бронированных 
ремонтно-эвакуационных машин и командно-штабную машину. 

Подразделениями группировки войск «Север» провели наступательные действия. В 
районах Гоголевка, Горналь, Гуево и Олешня нанесено поражение различным 
формированиям ВСУ. Отражена одна контратака противника, сообщило Минобороны России. 

Российские войска атаковали живую силу и технику противника ударами оперативно-
тактической, армейской авиации и огнем артиллерии. Под огонь попали объекты ВСУ в 
районах населенных пунктов Гоголевка, Горналь, Гуево и Олешня, а также Алексеевка, 
Басовка, Беловоды, Великая Рыбица, Веселовка, Владимировка, Водолаги, Журавка, 
Запселье, Локня, Мирополье, Могрица, Новая Сечь, Новониколаевка, Ободы, Садки, 
Юнаковка и Яблоновка Сумской области. 

Новости Mail 
 
7. Разное 

 
Запад раскручивает маховик русофобских экономических репрессий 

Ненависть Запада вызывают не только наши успехи в зоне боевых действий. Не менее 
сильную ненависть, настоящую и утробную, там же и у тех же триггерят наши экономические 
успехи. 

Показатели роста нашего ВВП — одни из лучших в развитии "Большой двадцатки". 
Новость появилась на лентах информационных агентств два дня назад. За год до этого 

сообщалось о росте внутреннего валового продукта в 2023-м и далее по списку — начиная с 
2022-го года. В феврале которого началась специальная военная операция. 

Аналогичные показатели "всемирного западного меньшинства", входящего в "Большую 
двадцатку", оказались ниже, причем в несколько раз. 

Что же касается показателей стран самоназванной "Большой семерки", то с ними совсем 
печальная история. Хотя, казалось, не в режиме же они десятков тысяч санкций действуют, 
да и спецоперацию вроде не проводят. Так откуда такая печаль в данных их экономической 
статистики? 

Российская экономика за расчетный период времени росла и продолжает расти, 
практически не обращая внимание ни на какие рестрикции, коих набралось почти 20 тысяч 
штук. 

Санкции тоже не уменьшаются, а наоборот: началась работа аж над 17-м пакетом 
ограничительных мер. 

Если проделать арифметическую операцию деления, то можно в результате получить 
пять (и больше половины в периоде) таких пакетов, вводимых против нас ежегодно. Что 
составляет примерно один список под девизом "Держать Россию и не пущать ее", 
проголосованный и принимаемый каждые два месяца. 

Банальная арифметика как раздел точной науки математики не в чести у еэсовских. Там 
булькают от возбуждения, по-прежнему воображая, как и что они будут у нас "разрывать в 
клочья". 

Это касается заявлений на публику, которые из-за трескотни и широковещательности 
перестали производить должный эффект. А есть и действия. Спрятанные от глаз. 

Одно из них — использование репрессий в отношении тех, кто санкции не учитывает 
вовсе или учитывает не вполне, работая в бизнесе. 

Так, например, накануне испанские правоохранители задержали двух человек, 
подозреваемых в обходе антироссийских рестрикций. Что именно эти люди совершили, что 
им вменяется в вину, насколько подозрения обоснованны — неизвестно. В смысле, 
неизвестно широкой публике. 

Этот правовой туман, если не сказать вакуум, и зыбкость определений предоставляют — 
и это мы должны понять максимально быстро — огромные возможности для европейской 
юстиции пользоваться расправами над нами в момент, когда это покажется нужным и 
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полезным исполнительным властям всего общеевропейского блока, чтобы устранить 
мешающих их экономикам конкурентов. 

Наднациональное в ЕС имеет несопоставимо более значимый вес, чем национальное 
(так выглядит, в частности, утрата, вслед за бюджетным еще и юридического суверенитета), и 
поэтому дубинкой правоохранителям тут можно махать всласть. 

Видя, как развиваются события на экономическом фронте в этом глобальном 
противостоянии, нам следует непременно это учитывать. 

Чем сильнее будет разрыв в макроэкономических показателях, тем жестче будут нас 
прессовать, не гнушаясь ничем. 

Кто весной 2021-го года, когда под абсолютно надуманным предлогом вводились 
секторальные санкции против дружественного нам белорусского государства (ограничения 
касались калийных удобрений), мог думать, что такая нечестная игра затронет и нашу 
страну? 

Диверсия против "Северных потоков", добровольно-принудительный отказ от наших 
энергоносителей и вот сейчас — предпринимаемая попытка насильственного уничтожения 
тех, кто умеет работать и лучше, и эффективнее? Доверять же формулировке "нарушение 
санкционного режима" — себя не уважать. 

Подведем итог. Не сумев с нами справиться с помощью ограничений и "отмены" наших 
ресурсов, потерпев сокрушительный крах в попытке нас изолировать геополитически, сегодня 
западники достают последнюю, судя по всему, карту. Они разогревают маховик репрессий в 
отношении тех, кто волею профессиональных судеб или служебных обязанностей оказался 
близок российским экономическим интересам. 

Да, пока лишь два человека за это могут поплатиться — и хорошо, если только карьерой. 
Но нам известно, что право, в том числе экономическое, западнее Бреста используется по 
прецедентному принципу. И если хотя бы одно судебное решение вынесут в соответствии с 
нынешней русофобией, дальше этим юридическим кистенем будут пользоваться все и 
всегда. 

Нам об этом следует помнить. Как и осознавать, что если и когда разрядка в отношениях 
сменит геополитический кризис, то в экономике ситуация еще очень долгое время не 
изменится. А значит, нам предстоит выиграть и эту баталию тоже. 

РИА Новости 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 25.03.2025 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 83,87 ▼ 0, 77 

EUR 91,53 ▲ 0, 10 

9. Прогноз погоды 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 


